
● Anunció la creación de 
un consejo de bienestar 
animal de la CDMX

● Incluye fiscalía especial, 
un nuevo hospital 
veterinario y 20 clínicas
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● Avalan que  
21 municipios 
apliquen tarifas de 
agua diferenciadas

● Ayuntamientos
podrán contratar
deuda por 5 mil 
millones de pesos

● Buscarán blindar
la nómina del
gobierno estatal
de 79 mil mdp 

● Queda en firme
aumento a multa
por verificación
extemporánea

Validan la propuesta por unanimidad
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● Aún se desconocen los 
detalles sobre la entrega 
del cuerpo

● Esposa denuncia en 
redes sociales condiciones 
del operativo

● Se les acusa de ayudar al 
alcalde prófugo en su 
segundo escape

● Autoridades optaron 
por la seguridad social 
durante la detención

REDACCIÓN / P. 2
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Sigilo de SSPC 
ante la muerte del 
agente de Harfuch

Detienen a  
tres policías de 
Santo Tomás

De Interés          
    General

Lanza Brugada 
estrategia para 
bienestar animal

Diputados aprueban
Paquete Fiscal 2025
por 388 mil mdp

Escala el conflicto laboral de Ecatepec

▲ Luego de tres días consecutivos de manifestaciones y 
denuncias por parte de trabajadores del ayuntamiento de 
Ecatepec ante la falta de pago de salarios y prestaciones, 
las protestas subieron de tono cuando personal del 
departamento de limpia decidió descargar los contenedores 
de basura de los camiones recolectores en las principales 

vialidades del municipio. Mientras tanto, en Toluca (der.), otro 
grupo cerró la calle de Lerdo, frente al Palacio de Gobierno 
estatal, para exigir a la gobernadora que tome cartas en el 
asunto e intervenga para que los trabajadores municipales 
reciban sus pagos como corresponde. Foto Miriam Vidal, 
Emilio Varela. MIRIAM VIDAL P. 3



ANTONIO BAUTISTA 

Una fiscalía especial, un nuevo 
hospital veterinario, 20 clínicas 
de atención animal en la ciudad y 
200 parques para perros forman 
parte del Plan Integral de Bienes-
tar Animal que implementará la 
jefa de Gobierno de la Ciudad de 
México, Clara Brugada, los próxi-
mos seis años.

También, la mandataria anun-
ció la creación de un consejo de 
bienestar animal, que comenzará 
a funcionar el próximo año como 
órgano consultivo.

Otro de los puntos del plan 

consiste en aplicar una campa-
ña permanente de esteriliza-
ción, con jornadas los 365 días 
hasta alcanzar la cifra de 50 mil 
esterilizaciones al año.

“Queremos hacer que esta 
ciudad sea la más defensora 
del bienestar animal; queremos 
que esta ciudad pueda pasar los 
procesos necesarios para que 
nos destaquemos como la ciu-
dad que más trabaja para hacer 

realidad uno de los derechos que 
se tienen en esta ciudad y en la 
Constitución”, puntualizó.

Desde las instalaciones de la 
Brigada de Vigilancia Animal de 
la Ciudad de México, en la alcal-
día Xochimilco, indicó que su 
administración desplegará una 
campaña de concientización de 
la población sobre el cuidado y 
bienestar animal.

Además, con el objetivo de 
promover la adopción respon-
sable, cada mes se llevará a ca-
bo el Adoptatón. Las medidas 
también incluyen fortalecer y 
agilizar el registro de animales 
de compañía.

“Convoco a todas y todos a que 
nos ayuden, que nos compartan 
propuestas y vamos mejorando 
una política pública de bienestar 
animal, empezando por la toma 
de conciencia de la ciudadanía”, 
subrayó.

El plan incluye a los funciona-
rios del gobierno capitalino, que 
recibirán capacitación perma-
nente sobre el cuidado animal, 
además de intensificar operati-
vos de rescate e impulsar una red 
de refugios en coordinación con 
la sociedad civil.

Entre las estrategias en favor 
de los animales en la Ciudad de 
México, destacó la creación de 
una fiscalía especializada contra 
el maltrato animal, así como la 
creación de una política pública 
de bienestar animal.

Cabe mencionar que, en la 
actualidad, la Brigada Animal 
resguarda 327 perros y 114 ga-
titos, que están disponibles para 
adopción.
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Publicación diaria, 
20 de diciembre  2024 SSPC mantiene sigilo en muerte 

del agente de García Harfuch

Anuncian envío del 
Paquete Económico 
para 2025
La jefa de Gobierno Clara Brugada 
Molina anunció que este viernes 
envió el Paquete Económico para el 
Ejercicio Fiscal 2025 al Congreso 
de la Ciudad de México, por medio 
de la Secretaría de Finanzas. La 
mandataria garantizó que el pre-
supuesto será austero y puntualizó 
que está diseñado para atender las 
necesidades y combatir las desigual-
dades en beneficio de la población 
capitalina. Brugada Molina ade-
lantó que aumentará la inversión 
en materia de agua y se destinarán 
recursos para continuar mejorando 
el Sistema de Transporte Colectivo 
Metro y construir cinco líneas del 
Cablebús. También prevé el desa-
rrollo de vivienda accesible para 
venta y renta en la capital, además 
de programas sociales como Desde 
la Cuna, Beca para Transporte, en-
tre otros.

Ayer comenzó el operativo Orden y 
Seguridad en el Centro Histórico, 
en la explanada de Bellas Artes, con 
un despliegue de 623 policías de la 
Secretaría de Seguridad Ciudadana, 
160 de la Subsecretaría de Reorde-
namiento en Vía Pública, 150 de la 
Autoridad del Centro Histórico, y 
personal de la Comisión de Dere-
chos Humanos, de la secretaría de 
Marina y la Guardia Nacional. El 
objetivo es garantizar la seguridad 
de las personas que habitan, laboran 
y transitan en esta zona de la ciu-
dad. Esta acción se aplicará desde 
el 19 de diciembre de 2024 hasta 
el 7 de enero de 2025. El gobierno 
de la CDMX indicó que respeta el 
comercio en vía pública, pero con 
el orden y número determinado de 
comerciantes, por lo que vigilarán el 
cumplimiento de la ley.

LA CDMX EN BREVES

Gloria Reyes

Gloria Reyes

Despliegan operativo 
de seguridad en el 
Centro Histórico

PROMOVERÁ ADOPCIÓN RESPONSABLE

Clara Brugada presenta 
estrategia para bienestar 
animal en la CDMX
Su administración desplegará 
una campaña de concientización 
sobre el cuidado de las mascotas; 
habrá una fiscalía especializada

 La jefa de gobierno capitalino, 
Clara Brugada, anunció que 
cada mes se llevará a cabo el 
Adoptatón. Foto Especial

REDACCIÓN

A pesar de la manifestación pú-
blica de la presidenta Claudia 
Sheinbaum, quien lamentó la 
muerte del agente de investigación, 
ocurrida el miércoles en Culiacán, 
Sinaloa, la Secretaría de Seguridad 
y Protección Ciudadana mantiene 
sigilo sobre la entrega del cuerpo y 
el posible homenaje que se le rinda, 
del cual no se sabe aún la fecha.

En este contexto de incertidum-
bre, aparecieron en redes sociales 
los mensajes de Claudia Sánchez, 
quien dijo ser la esposa del agente 
fallecido, identificado como Alexis 
Guadalupe Velderrain Con, conoci-
do como Halexy Guadalupe “V” , y 
que hasta ayer por la tarde fueron 

retomados por diversos medios de 
comunicación.

“Hoy mataron a mi esposo, al 
amor de mi vida se llevaron toda 
mi vida mi historia de 7  años. Y 
todo por una estrategia del nabo 
del nabo. A que mandas a 14 agen-
tes a una comisión en 6 carros sin 
placas todos iguales y un arma a 
cada uno. A qué??? Lamentable-
mente lo perdimos todo (sic)”, 
señaló en la publicación.

“Que dolor siento de pensar la 
cantidad en la que iban armados 
y como se atrevió a mandarlos de 
comisión usted con una sola pietro 
beretta (sic) y 3 cargadores a de-
tener criminales. No lo entiendo y 
que dolor siento de pensar a ll que 
se enfrentó mi esposo. El amor de 
mi vida se fue”, apuntó Sánchez en 

otro mensaje publicado en su cuen-
ta de la red social X.

A unas horas del asesinato del 
agente de seguridad a manos de 
un grupo criminal, el secretario de 
Seguridad y Protección Ciudadana, 
Omar Harfuch García, aseguró que 
“la prioridad es la seguridad de los 
sinaloenses”.

Luego de sostener una reunión 
con el gobernador de Sinaloa, 
Rubén Rocha Moya, el responsable 
de la Estrategia Nacional de Segu-
ridad, apuntó en sus redes sociales 
que el gabinete de seguridad traba-
ja para lograr la paz en la entidad, 
por instrucciones de la presidenta 
Sheinbaum.

De acuerdo con García Harfuch, 
el ataque al integrante de su equipo 
se trató de un ataque directo, per-

petrado en un territorio bajo la in-
fluencia de Los Chapitos, la facción 
criminal del Cártel del Sinaloa.

García Harfuch acudió perso-
nalmente a la escena del crimen 
y aseguró que “este hecho no 
quedará impune”.

De acuerdo con las primeras in-
vestigaciones de la Secretaría de 
Seguridad, el autor intelectual del 
asesinato de Halexy Guadalupe a 
Alfredo Beltrán Guzmán, El Mo-
chomito, un aliado de Los Chapitos.

Se prevé que, en las próximas 
horas, el cuerpo del agente Alexis 
Guadalupe Velderrain Con sea 
entregado a sus familiares y se 
espera un homenaje por haber 
caído en funciones de su deber, 
aunque al cierre de esta edición 
no se había confirmado.
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 Trabajadores de Ecatepec mantienen cerradas las vialidades que 
conectan el municipio con la CDMX, así como un plantón en el 
Palacio de Gobierno estatal. Fotos Miriam Vidal / Emilio Varela

TRABAJADORES CONTINÚAN SUS MANIFESTACIONES

Bloqueos afectan la 
movilidad de miles de 
personas en Ecatepec
Ante las protestas de los suteymistas, un  
gran número de ciudadanos se han quedado 
varados en sus trayectos hacia la CDMX
MIRIAM VIDAL 

La protesta de los trabajadores de 
Ecatepec por la falta de pago escaló 
y este jueves descargaron la basura 
de camiones recolectores con los 
que bloquearon la Vía Morelos, a la 
altura de Xalostoc.

A más de 30 horas de su moviliza-
ción y de no recibir alguna respuesta 
por parte de las autoridades muni-
cipales ni estatales para el pago de 
su nómina, los burócratas tomaron 
medidas más severas.

Los cinco camiones recolectores 
de Servicios Públicos con los que 
impidieron el paso en esa carretera, 
fueron descargados. 

Los inconformes señalaron que 
resistirían en sus manifestaciones 
hasta que se atienda el pago de su 
quincena, aguinaldo y otras presta-
ciones laborales pendientes.

Los trabajadores bloquearon 
al menos cinco puntos de acceso 
en el municipio.

Hasta el cierre de esta edición, 
el gobierno de Ecatepec no había 
emitido alguna declaración sobre los 
hechos y el líder del sindicato sigue 
en plantón en el Palacio de Gobierno 
de Toluca, en espera de ser atendido 
por la gobernadora Delfina Gómez.

La movilidad para miles de per-
sonas que intentaron entrar o salir 
de Ecatepec continuaba severa-
mente afectada por los bloqueos 
que ya llevan tres días.

De acuerdo con testimonios de 
pasajeros, el tiempo de sus trasla-
dos se triplicó por la falta de uni-
dades de trasmporte público en los 
derroteros.

Ecatepec es paso obligado para 
trasladarse a la Ciudad de Méxi-
co hacia los paraderos del Metro 
Indios Verdes, Martín Carrera y 
Oceanía, por lo que las únicas op-
ciones de tránsito para acceder a 
ellas fueron la autopista México-
Pachuca, el Circuito Exterior 
Mexiquense (CEM) y el Mexicable, 
que pronto fueron saturadas.

Tanto automóviles como unida-
des del transporte público busca-
ron otras rutas o modificar los cir-
cuitos para lograr trasladar a los 
usuarios a sus destinos, aunque en 
la mayoría  de los casos significó 
un gran retraso.

Las unidades del Mexibús de las 
líneas 1, 2 y 4 también se han visto 
afectadas y no realizaron los reco-
rridos completos, lo que obligó a 
muchos pasajeros a caminar largas 
distancias hasta encontrar medios 
para llegar a sus destinos.

Los inconformes están aposta-
dos en la Vía José López Portillo, 
a la altura del DIF municipal; en 
la Vía Morelos, en Santa Clara; 
en la R-1 y su intersección con el 
Periférico Oriente. 

También se localizan sobre la 
Avenida Central y la Avenida Mé-
xico; en Avenida Central, casi esqui-
na con Periférico Oriente; así como 
Venta de Carpio, cerca de la Central 
de Abasto de Ecatepec y la zona de 
Chiconautla.

BRIAN PRADO

El Sindicato Único de Trabajadores 
del Estado y sus Municipios (Sute-
ym) mantiene un plantón frente 
al Palacio de Gobierno del Estado 
de México, en Toluca, en demanda 
del pago de salarios y prestaciones 
adeudadas a cerca de 980 trabaja-
dores del Sistema de Agua Potable, 
Alcantarillado y Saneamiento de 
Ecatepec (SAPASE).  

Pedro Montoya Aréchiga, se-
cretario general del SUTEyM en 
Ecatepec, informó que la movili-
zación inició el 18 de diciembre y, 
tras más de 24 horas de protesta, 
no se ha logrado un acuerdo con 
las autoridades. 

“Ayer (miércoles) llegamos y 
en efecto ya cumplimos más de 
24 horas, sí tuvimos atención de 
representantes del gobierno en 
donde ellos hicieron las gestiones 
y los vínculos con las autoridades 
de Ecatepec y el resultado fue que 
ellos querían que yo regresara con 

toda mi gente para platicar, para 
negociar”, señaló.

El dirigente sindical afirmó que 
la propuesta de las autoridades no 
fue aceptada, ya que consideran 
que el tema no requiere más ne-
gociaciones, sino el cumplimiento 
de los compromisos previamente 
asumidos.

 “Consideré que no era viable la 
propuesta que ellos tenían porque 
ya no hay nada que platicar, veni-
mos a pedirle a la gobernadora que 
les haga ver que ellos ya se compro-
metieron a pagarnos”, agregó.  

Según Montoya Aréchiga, tras re-
chazar la propuesta, las autoridades 
no presentaron una nueva oferta.

 “Ya no nos dijeron nada, solo 
mencionaron que si no accedíamos 
ellos iban a respetar nuestra postu-
ra, que iban a garantizar nuestra se-
guridad y ya no ha habido más plá-
ticas hasta el momento”, precisó.  

El SUTEyM mantiene la exi-
gencia de que se realice el depó-
sito de los pagos pendientes a los 
trabajadores de SAPASE.

De acuerdo con el dirigente sin-
dical, los adeudos corresponden a 
salarios de la primera quincena de 
diciembre, el pago de la prima va-
cacional, el aguinaldo y el fondo 
de ahorro, así como el bono de 
servidor público. Aunque señaló 
que parte de las prestaciones se 
cubrieron de forma parcial, el 
incumplimiento persiste. 

“El acuerdo fue garantizarnos los 
salarios, el pago de nuestro fondo 
de ahorro, el bono de servidor pú-
blico; que lo hicieron parcialmente, 
todavía accedimos al pago de una 
prestación nada más”, explicó.  

Aseguró que la situación se agra-
vó con la falta de pago de la primera 
quincena de diciembre.

 “Llegó diciembre y resulta que 
mis compañeros de SAPASE ni 
siquiera han recibido el pago de 
la primera quincena, esto es una 
infamia y nos hace ver que no van 
a pagar sus prestaciones, por eso 
esperamos la intervención de la 
gobernadora”, declaró.  

Pedro Montoya Aréchiga detalló 
que, solo de SAPASE, el adeudo por 
los sueldos del mes de  diciembre, 
la prima vacacional y el aguinaldo 
sería de aproximadamente 50 mi-
llones de pesos, toda vez que se ha 
afectado a alrededor de 980 traba-
jadores de Ecatepec.

Rechazan propuestas 
de autoridades estatales
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Animales de diferentes especies 
desaparecieron del Parque Eco-
lógico Ehécatl, lo que ya es in-
vestigado por la Fiscalía General 
de la República (FGR).

En total, se tiene una lista de 
ocho antílopes, dos avestruces y 
un primate.

El gobierno municipal confir-
mó que en noviembre pasado, 
personal de la Procuraduría 
Federal de Protección al Am-
biente (Profepa) acudió a hacer 
una supervisión en donde se 
percataron de la ausencia de los 
animales que debían estar en 
resguardo del lugar .

Los trabajadores federales 
visitaron el aviario, la granja di-
dáctica, así como las áreas des-
tinadas a los felinos y la sabana.

De la inspección se determinó 
que faltaban ocho antílopes, dos 
avestruces y un primate, de éste 

último aún no se ha precisado a 
qué especie pertenece. 

Según las autoridades munici-
pales, la directora de Medio Am-
biente y Ecología, Katy  Domín-
guez Flores y los encargados del 
Parque Ecológico desconocían el 
paradero de dichos ejemplares.

Por medio de un comunicado 
se informó que no existen expe-
dientes sobre el destino de los 
animales faltantes y tampoco 
algún documento de las bajas 
que debieron presentar ante la 
Profepa.

La denuncia quedó asentada 
en el expediente con número 
PFPA/39.3/3S.3/073/24 contra 
quien resulte responsable.

El Parque Ecológico Ehécatl, 
con nueve hectáreas de exten-
sión, es el único espacio gratuito 
de este tipo en el Valle de Méxi-
co, con animales en cautiverio y 
un lago artificial.

Su construcción se inició hace 
más de 20 años como una gran-
ja didáctica y con el paso de 
diversas administraciones fue 
creciendo con diversas áreas de 
exhibición que incluye especíme-
nes  de jirafas, jaguares y monos; 
animales de granja como cerdos, 
y otras especies, incluidas  algu-
nas en peligro de extinción.
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GERARDO GARCÍA

La Secretaría de Seguridad 
mexiquense (SSEM) detuvo a 
tres policías de Santo Tomás de 
los Plátanos por ayudar a esca-
par al edil electo, Pedro Luis “N” 
y que no descartó más detencio-
nes por este hecho.

Además, se  confirmó que en el 
municipio aumento la presencia 
de elementos de seguridad.

El pasado martes, Pedro Luis 
rindió protesta y huyó gracias a 
que la población lo ayudó, porque, 
al igual que su esposa, la alcaldesa 
saliente María del Rosario Matías 
Esquivel, son un objetivo de la 
operación Enjambre por homici-
dio, secuestro y extorsión.

El titular de la SSEM, Cristóbal 
Castañeda Camarillo, confirmó 
que han sido detenidos los pri-
meros policías municipales, pues 
junto con la población, ayudaron 
al político a escapar.

Castañeda aclaró que las in-
vestigaciones continúan por lo 
que no descartó que pueda haber 
más detenciones, pero también 
insistió que están cuidando el 
debido proceso.

“Hay tres policías municipales 
hasta el momento, reitero que 
en breve ya la Fiscalía dará a co-
nocer el comunicado oficial de 
todas las acciones que se están 
haciendo”, indicó.

El alcalde electo de Santo 
Tomás enfrenta órdenes de 
aprehensión por secuestro y 
homicidio. En tanto, su pareja, 
la alcaldesa saliente, ha sido in-
diciada por el delito de extor-
sión. Ambos escaparon el 22 
de noviembre cuando se llevó 
a cabo el operativo Enjambre.

Castañeda Camarillo aclaró 
que en la fuga del edil hubo ries-
go de confrontación y no quisie-
ron que la maniobra terminase  
mal, no obstante, recordó que 
hay acciones contundentes con 

resultados importantes en la de-
tención de funcionarios acusados 
de diversos delitos.

“No era buscar una confronta-
ción con la población, había ries-
go para la población, pero sí hay 
una acción contundente”, aseveró 
el funcionario.

Enfatizó que existe una autono-
mía municipal, pero lo que bus-
can es generar sinergia y condi-
ciones de seguridad en la entidad.

“Tendremos que cuidar la 
parte técnica, recuerden que 
hay autonomía, no es una situa-
ción que el Gobierno del Estado 
busque imponer, sino al con-
trario, la situación es generar 
una sinergia y las condiciones 
de seguridad adecuadas para la 
ciudadanía”, expresó.

La Fiscalía General de Justicia 
del Estado de México (FGJEM) 
desde la fuga del edil de Santo 
Tomás, no ha emitido un reporte 
de los hechos sucedidos en el sur 
mexiquense.

NO SE DESCARTAN MÁS ARRESTOS

SSEM detiene a tres 
policías por ayudar 
al alcalde prófugo
El secretario de Seguridad del Estado de México, Cristóbal 
Castañeda, señaló que si no se arrestó al edil en su toma de 
protesta fue “para no poner en riesgo a la ciudadanía”

Desaparecen 11 animales del 
Parque Ecológico de Ecatepec

 Ya se levantó una denuncia 
ante la Fiscalía estatal por el 
faltante de 11 animales. Las 
autoridades municipales 
aseguran no saber nada del 
asunto Foto Especial

AURA MORENO 

El gobierno del Estado de Mé-
xico donó 9 mil 144 metros 
cuadrados de terreno al Poder 
Judicial de la Federación para 
la construcción de tribunales y 
juzgados federales, así como un 
Centro de Desarrollo Infantil en 
Almoloya de Juárez. 

Se trata de la desincorporación 
del inmueble identificado como 
Lote 2-C en Carretera a Santa 
Juana, Centro, número 11, pobla-
do de Santa Juana Centro, en el 
municipio de Almoloya de Juárez, 
que cuenta con una superficie de 
9 mil 144.24 metros cuadrados.

La donación del predio está 
condicionada a que no se cambie 
el uso y destino que motivó su au-
torización, en caso contrario, re-
vertirá a favor del patrimonio del 
gobierno del Estado de México, 
según se dio a conocer en Gaceta 
de Gobierno.

Los tribunales federales, son 
órganos encargados de impartir 
justicia en todo el país. El PJF está 
conformado por varios órganos, 
entre ellos: la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN), el 
Tribunal Electoral del Poder Ju-
dicial de la Federación, los plenos 
regionales, los tribunales colegia-
dos de circuito y de apelación, así 
como los juzgados de distrito. 

Por otro lado, los juzgados son 
órganos jurisdiccionales que se 
encargan de resolver juicios re-
lacionados con la aplicación de 
leyes federales. Entre sus fun-
ciones se encuentran conocer de 
controversias que surgen por el 
cumplimiento de leyes federales 

en las materias civil, penal, admi-
nistrativa y laboral. 

Estos Juzgados están a cargo de 
un juez de Distrito, quien cuen-
ta con el apoyo de secretarios, 
actuarios y otros empleados. En 
algunas ciudades, como en la enti-
dad y Guadalajara se especializan 
en una materia, mientras que en 
otros lugares conocen de cual-
quier materia.

En noviembre, el Congreso 
también desincorporó un predio 
estatal ubicado en Almoloya de 
Juárez, a favor del Poder Judicial 
de la Federación; un inmueble 
municipal en Tlalnepantla Baz, 
para el Poder Judicial estatal; así 
como una propiedad municipal en 
Jiquipilco, para el Instituto de Sa-
lud del Estado de México (ISEM).

Edomex dona terreno para
nuevos tribunales federales

La donación del 
predio por parte 
del Gobierno del 
Estado de México 
está condicionada 
a que no se cambie 
el uso y destino 
que motivó su 
autorización
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GERARDO GARCÍA

El Poder Legislativo aprobó el Pa-
quete Fiscal 2025 por un monto 
de 388 mil 550 millones 619 mil 
260 pesos, proyecto que no regis-
tró cambios, pero prevé proteger 
la deuda pública ante aumentos 
de tasas, autoriza créditos a mu-
nicipios y destaca el blindaje ante 
hackeo de la nómina del estado de 
79 mil millones de pesos.

Además, se dio el aval para que 
21 demarcaciones apliquen tarifas 

de agua diferentes a las del Código 
Financiero para el próximo año.

Por una parte, el dictamen de la 
miscelánea fiscal fue avalada por 
unanimidad por los diputados 
de las siete bancadas legislativas 
compuestas por Morena, Partido 
del Trabajo, Partido Verde Eco-
logista de México, Partido Revo-
lucionario Institucional, Partido 
Acción Nacional, Partido de la 
Revolución Democrática y Movi-
miento Ciudadano.

En el contenido del Paquete Fis-
cal 2025, se establecieron resolu-

tivos en los que el Ejecutivo debe-
rá informar al Congreso sobre la 
contratación de instrumentos que 
impliquen obligaciones de pago al 
estado, con la finalidad de blindar 
la deuda ante posibles aumentos 
a tasas de interés.

También, se autoriza a munici-
pios mexiquenses la contratación 
de financiamientos para la rees-
tructuración de deuda y que los 
ahorros que generen, beneficien 
a la ciudadanía.

 Esto, permitirá que contraten 
créditos en conjunto por 5 mil 
millones de pesos teniendo como 
fuente de pago hasta 25% de las 
aportaciones federales del Fondo 
de Aportaciones para la Infraes-
tructura Social (FAIS).

En el Presupuesto de Egresos 
se prevé el monto de 388 mil 550 
millones 619 mil 260 pesos, donde 
se descartan nuevos impuestos y 
un nuevo endeudamiento.

Sin embargo, considera aumen-
tar las sanciones para quienes no 
verifiquen vehículos dentro del 

plazo establecido o no porten ho-
lograma, con ingresos adicionales 
de 450 millones de pesos, pues de 
los casi 9 millones de vehículos, 
solo 30% cumplen con ello.

El monto pasará de 2 mil 171 
pesos a 3 mil 257 pesos, de acuer-
do con el contenido del Código 
Financiero.

El impuesto para casas de em-
peño sube, al pasar de 5 a 25% 
sobre el valor del artículo que no 
recupere el pignorante. 

El documento además establece 
que la nueva carga fiscal se pagará 
mediante declaración, a más tar-
dar el día 10 del mes siguiente en 
que se causó. 

Evitan riesgos

El gobierno estatal fortaleció los 
recursos de la Agencia Digital del 
Estado de México, para blindar la 
nómina estatal, de 79 mil millones 
de pesos, y operaciones financie-
ras de posibles hackeos.

La instancia ejercerá mil 514 

millones de pesos, pues se tiene 
previsto la creación de un centro 
de datos e infraestructura infor-
mática y evitar riesgos de ser vul-
nerados en los recursos públicos.

Buscarán que el gobierno fede-
ral apoye con estructura progra-
mática, que no tenga costo signi-
ficativo, pues se contará con un 
equipo de expertos.

Tarifa de agua

El Congreso mexiquense aprobó 
que 21 municipios apliquen tarifas 
de agua diferentes a las del Código 
Financiero, para 2025.

El reajuste en el cobro será 
acorde con la Unidad de Medida 
y Actualización (UMA) en los mu-
nicipios de Acolman, Amecameca, 
Atlacomulco, Coacalco, Cuautit-
lán, Cuautitlán Izcalli, El Oro, 
Huixquilucan, Jilotepec, Lerma, 
Metepec, Naucalpan, Tecámac, 
Tepotzotlán, Tlalnepantla de Baz, 
Toluca, Tultitlán, Valle de Bravo y 
Zinacantepec.

APRUEBAN LEGISLADORES BLINDAJE A NÓMINA

El Edomex tendrá presupuesto 
por más de 388 mmdp en 2025
Como se había previsto, este 
jueves se aprobó la propuesta del 
Paquete Fiscal de la entidad, las 
siete bancadas de la legislatura la 
votaron por unanimidad

GERARDO GARCÍA 

El Poder Legislativo nombró a 
Liliana Dávalos Ham como nueva 
titular del Órgano Superior Supe-
rior de Fiscalización (OSFEM), en 
sustitución de Miroslava Carrillo 
Martínez. 

Se trata de una de las excolabo-
radoras más cercanas de la gober-
nadora Delfina Gómez Álvarez. 

En sesión del pleno, los legis-
ladores de las siete fracciones 
parlamentarias sometieron a 
votación la terna para designar 
dicho cargo donde Dávalos Ham 
se impuso por unanimidad de vo-
tos a Samantha Brito Vergara y 
Eduardo Gurza Curiel. 

El proceso arrancó a finales de 
noviembre y en total se presen-
taron 28 perfiles, en la que des-
tacaron funcionarios estatales y 
exfuncionarios de organismos 
autónomos. 

Liliana Dávalos Ham será au-
ditora superior para un período 
de cuatro años, y se trata de la 
segunda titular que es designa-
da por un Congreso local bajo el 
control de Morena. 

La nueva titular del OSFEM en 
es licenciada en Derecho, y en su 
trayectoria destaca haber sido la 
titular de la Unidad de Asuntos Ju-
rídicos de la Delegación Estado de 

México de la Secretaría de Bienes-
tar en 2022, y exsecretaria auxiliar 
de la mandataria mexiquense.

Además de haber desempeñado 
funciones en el Sistema Antico-
rrupción y el Instituto Electoral 
del Estado de México (IEEM), 
además de de la Secretaría de la 
Función Pública y del Instituto 
Electoral de la Ciudad de México, 
por mencionar algunos.

Dávalos Ham iniciará funciones 
a partir del 1 de enero, porque Mi-
roslava Carrillo Martínez dejará la 
titularidad del OSFEM a partir del 
31 de diciembre, en el que estuvo 
por cuatro años.

El presidente de la Junta de 
Coordinación Política (Jucopo), 
José Francisco Vázquez Rodrí-
guez, resaltó que el Congreso 
Local  apostaría por un perfil que 

colaborara con los municipios 
mexiquenses, luego de que cerró 
la posibilidad de reelección a la 
auditora saliente.

El OSFEM tiene la función de 
revisar y fiscalizar los fondos, 
cuentas, deudas públicas y actos 
relativos a la aplicación de los re-
cursos de los poderes públicos, 
órganos autónomos, organismos 
auxiliares y otras entidades fisca-
lizables que manejan recursos pú-
blicos, e informar a la ciudadanía 
de cómo fueron aplicados.

Nombran a Liliana Dávalos 
como titular del OSFEM

 Liliana Dávalos, entrará en 
funciones el próximo primero 
de enero, en uno de los cargos 
con mayores responsabilidades 
en materia de fiscalización en la 
entidad Foto Especial

AURA MORENO 

El gobierno del estado de México,  
le ha pagado a empresas privadas 
más de 9 mil 446 millones 223 mil 
428 pesos en 13 años para la aten-
ción de 60% de calles y carreteras 
del mexiquenses; aunque casi 70% 
están en mal estado solo han re-
clamado 48 millones 894 mil 162 
pesos por incumplimiento.

La Junta de Caminos del Esta-
do de México vía transparencia  
afirmó lo anterior y añadió que se 
trata de la Empresa Mexiquen-
se Conservadora de Vialidades 
S.A. de C.V. que ha recibido 7 mil 
341 millones 786 mil 355 pesos 
y Conservadora Mexiquense de 
Caminos del Sur, S.A.P.I de C.V 2 
mil 104 millones 437 mil 73 pesos. 

Las deducciones por mala 
atención de las vialidades en el 
Estado de México le representó a 
las empresas un gasto de apenas 
0.5% de lo pagado por el gobierno 
estatal a través de contratos para 
Prestación de Servicios (PPS) y de 
Asociación Público Privada (APP). 

Las empresas fueron señaladas 
de incumplir con los tiempos es-
tablecidos de respuesta por parte 
del proveedor; falta de termina-
ción de la rehabilitación inicial de 
los caminos y nula atención de in-
cidencias de estándares de desem-
peño en los tiempos de respuesta 
establecidos en el contrato.

La Junta de Caminos del Esta-
do de México aseguró que el pago 
mensual al sector privado le ab-
sorbe 90% de su presupuesto que 
asciende a 2 mil 700 millones de 
pesos, pero la mala calidad de las 
calles y carreteras continúa hasta 
la fecha. 

Cerca de 70% de los caminos 
mexiquenses se encuentran en 
malas condiciones, por lo que 
muchas necesitan más que man-
tenimiento o demandan una inter-
vención mayor más costosa. 

En 2013 y en 2022 se concesionó 
a PPS y APP la atención de las vías 
primarias y secundarias por 20 y 
13 años pero en muchas de los tra-
bajos no se han realizado. Por ello, 
el estado pagará hasta 2031 cerca 
de 220 millones de pesos al mes a 
empresas que hasta la fecha no han 
cumplido con los contratos.

El gobierno estatal realizó una 
inversión de 67 millones de pesos 
para adquirir  23 nuevos vehícu-
los, maquinaria, equipo y herra-
mientas para realizar bacheo y 
rehabilitación de caminos y via-
lidades en los 125 municipios de 
la entidad.

El objetivo es atender los 4 mil 
kilómetros que integran la red de 
carreteras y vialidades primarias 
libres de peaje en la entidad que 
son jurisdicción de la Junta de 
Caminos, y esperarán a que con-
cluyan los contratos para liberar 
el recurso.

Paga GEM 9 mmdp para 
arreglar las vialidades
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MIRIAM VIDAL 

Coloridas piñatas decoradas con 
papel china, en distintas formas y 
tamañ os, se exhiben y venden a 
partir de hoy en la tradicional feria 
que se organiza en el municipio de 
Acolman.

La creatividad de 80 artesanos 
que trabajan piñatas atraerán du-
rante el fin de semana a miles de 
personas, para adquirir las piezas 
que decorarán los hogares y fies-
tas mexicanas de la temporada. 

La Feria Internacional de la 
Piñata 2024 se lleva a cabo has-
ta el 22 de diciembre, en la que 
habrá actividades culturales, 
muestras artesanales, danzas y 
conciertos musicales. 

En el pabellón dedicado a las 
piñatas, los artesanos del muni-
cipio pondrán a la venta piezas de 
distintos tamaños y precios.

Margarita, quien elabora las 
piezas tradicionales desde hace 
20 años, destacó que la feria es 
una oportunidad para promover 

en el estado y el país la identidad 
de Acolman, reconocido como la 
cuna de la piñata.

De acuerdo con los historiado-
res, esta artesanía apareció en 
1586, cuando los frailes agustinos 
del convento de Acolman celebra-
ban las llamadas misas de aguinal-
do, hoy conocidas como posadas. 

Para los encuentros, los frailes 
fabricaron las primeras piñatas 
con ollas de barro, forradas con 
papel china y siete picos, que sim-
bolizan los pecados capitales.

Estaban rellenas de frutas y dul-
ces, lo que hacía alusión a las rique-
zas y a la gracia de Dios que caía del 
cielo para sus fieles. El palo repre-
sentaba la fuerza para romper con 
las tentaciones del demonio. 

La primera feria de la piñata se 
celebró en 1985, reconocida a nivel 
internacional y este año tendrá co-
mo invitados especiales a los países 
de Colombia y la India.
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HAY UNA FERIA ESPECIAL

Inicia Feria Internacional 
de la Piñata en Acolman
Es una tradición que se realiza en el 
municipio desde hace más de 400 años

Cena de Navidad: el precio 
que no todos pueden pagar

 Uno de los 25 Pueblos con 
Encanto del Estado de México 
es el municipio de Acolman, 
que este fin de semana abre 
sus puertas para la Feria 
Internacional de la Piñata 2024, 
que incluye eventos culturales 
y conciertos completamente 
gratis. Fotos Especiales

BRIAN PRADO 

Para Roxana de la Cruz, la Na-
vidad no se mide en platillos 
lujosos ni en mesas repletas de 
alimentos.

A través de su esfuerzo busca, 
junto con su esposo, conseguir lo 
indispensable para comer día a 
día, a pesar del incremento de los 
costos en productos de la canasta 
básica que, según la Alianza Na-
cional de Pequeños Comerciantes 
(ANPEC) ha aumentado 25% pa-
ra este año.

Con mazapanes recién com-
prados, Roxana  recorre algunas 
calles de Toluca. Ella y su esposo 
se han dedicado a vender los tra-
dicionales dulces desde hace más 
de cuatro años, luego de que su 
marido, albañil de oficio, dejara 
el trabajo debido a las cataratas 
que le afectan en ambos ojos.  

Cada día, Roxana viaja desde 
la comunidad de Santa María del 
Monte, cerca del Nevado de To-
luca, hasta el primer cuadro de 
la ciudad. Es un recorrido largo, 
pero necesario para asegurar el 
sustento de sus dos hijos.

Con la Navidad cerca, la pre-
ocupación se suma a la rutina 
diaria.  

“Es mucho gasto comprar lo 
del ponche y toda la comida navi-
deña. Las frutas suben, la caña, la 
manzana, las uvas; todo está bien 
caro. También sube el azúcar y 
las especias que lleva el ponche”, 
comenta mientras acomoda los 
mazapanes en la canasta.  

La idea de una cena navideña 
con pavo o bacalao parece lejana 
para la familia de la vendedora 
ambulante. Para ella, las tradi-
ciones se adaptan a la realidad 
económica.

“Nosotros hacemos pescado 
en papel aluminio, a veces mole o 
pozole, pero nosotros lo hacemos 
todo a mano para que no salga 
tan caro. Compramos todo lo que 
lleva y lo empezamos a moler”, 
platicó.

Para ella y su familia, el esfuer-
zo es grande, pero la motivación 
lo es aún más, pues detalla que 
esto lo hacen por sus hijos, quie-

nes mantienen la ilusión de que 
esta época del año debe de ser 
especial con la familia.

“Hay que comprar algo sencillo 
para ahorrar para Navidad, so-
bre todo por los niños que luego 
quieren su ponche o algo así, lo 
hacemos por ellos. Uno está bien 
comiendo lo que sea, pero a nues-
tros hijos les hace como ilusión, 
están pequeños. Ya vemos cómo 
nos apretamos para tratar de 
darles algo, aunque sea diferen-
te”, concluyó.

Según el monitoreo que realiza 
este medio, los precios de la ce-
na navideña en Toluca y la región 
central de México en 2024 mues-
tran un panorama de contrastes 
entre quienes pueden optan por 
platillos tradicionales y quienes 
buscan alternativas más econó-
micas, el precio del pavo, uno de 
los alimentos icónicos de la cena 
navideña, oscila entre 119 y 149 
pesos por kilogramo. Para una 
familia de 10 personas, un pavo 
de cinco o seis kilogramos repre-
senta un costo de entre 595 y 714 
pesos.  

El bacalao a la vizcaína, otro 
de los platillos emblemáticos 
de la temporada, también tiene 
incrementos. La preparación de 
dos kilogramos para 10 personas 
tiene un costo aproximado de 
entre mil y mil 200 peso. Los ro-
meritos, con ingredientes como 
camarón seco y nopales, suman 
alrededor de 401 pesos.

Las opciones de cenas prepa-
radas también están disponibles, 
pero con precios más elevados. 
Los supermercados ofrecen el ki-
logramo de bacalao ya cocinado 
entre 399 y 500 pesos, mientras 
que en restaurantes el precio 
puede superar los 600 pesos por 
kilogramo. El pavo horneado, lis-
to para servir, cuesta entre 600 y 
800 pesos por kilogramo.  

Cabe destacar que la Alianza 
Nacional de Pequeños Comer-
ciantes (ANPEC) señaló un incre-
mento de 25% en el costo de las 
cenas navideñas y de Año Nuevo 
en 2024. El gasto por persona pa-
só de 780 a 973 pesos, un alza que 
impacta a las familias que ya en-
frentan dificultades económicas.
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Mesa con 
pavo será el 

complemento 
de las 

barricadas en 
Ecatepec.

“Desaparecen” animales del 
Parque Ecológico de Ecatepec
● Profepa se dio 
cuenta de la 
ausencia de 
algunas especies

● La directora 
del parque y 
trabajadores no  
se enteraron

● No encuentran 
ocho antílopes,  
dos avestruces y 
un primate

● Hay una 
denuncia ante la 
Fiscalía General 
de la República
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Liliana Dávalos es designada 
como la titular del OSFEM

Inauguran la Feria Internacional 
de la Piñata 2024 en Acolman

● Será auditora superior para un período de ocho años; 
es una de las excolaboradoras más cercanas a la 
gobernadora mexiquense y fue elegida de entre 28 
propuestas. 

● Alrededor de 80 artesanos promueven los tradicionales 
elementos que aún se elaboran con ollas de barro y bases 
de cartón; habrá actividades culturales, artísticas y 
gastronómicas gratuitas. 

▲ Aunque el gobierno de Toluca anunció que la vigilancia 
para evitar la instalación de comerciantes ambulantes sería 
permanente, la realidad demuestra lo contrario, pues en el 
primer cuadro  de la capital mexiquense, en algunas calles 
como Ignacio López Rayón, muy cerca del Palacio Municipal, 

se encuentran vendedores de frutas de temporada, productos 
navideños, pirotecnia, ropa, calzado, entre otros; que impiden 
el paso libre a transeúntes en la zona centro. La presencia de 
autoridades del ayuntamiento y policiales es nula en el lugar. 
Foto Emilio Varela 

Y ya se iban… 

CULTURA

Cena navideña  
será diferente: 
vendedora 
BRIAN PRADO / P. 2
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